
Dear Readers,

thanks to János Békési's (Meta-Ware) programming and the graphical realisation by Gábor
Békési you now find two Weblogs on Kakanien revisited of which one is edited by Redaktion
and the second by Editor. The former will be of particular importance in 2005 in terms of the
presentation of the additional upcoming Kk.rev blogs and their mutual linking. As for those
weblogs, the workshops and travel fundings for our co-operation partners from Central and
Southeastern Europe budgeted by the Austrian Ministry for Education, Science and Culture,
there are still a few administrative questions to solve. We will keep you informed at
http://www.kakanien.ac.at/weblogs. You are welcome to send your questions and/or
remarks (to any of the topics there) to redaktion@kakanien.ac.at or editor@kakanien.ac.at.

We are glad to offer also four new Articles to read: Jean-Jacques Defert is exploring some key
terms of today's Social Sciences and Postcolonial Studies in his »Rethinking the Present«.
Andrea Komlosy focuses on the imbalances of regional economic and political power in the
Eastern Habsburg Monarchy in terms of »core and periphery«. Volker A. Munz is dealing with
the reception of theory apart from correct understanding and exegesis. The use of some of
Ernst Mach's philosophical statements and terms by the Young Viennese Artists is examplary
here for such effects of a text on the production of similar ideas and texts. Eventually, Axel
Reetz published a chapter of his Doctoral Thesis on the »Development of the Party Systems
in the Baltics« after 1991.
There were also three new reviews published: Christoph Augustynowicz on Andrea
Komlosy's monograph on »Domestic Market and Migration in the Habsburg Monarchy«,
Zoltán Péter on Károly Kokais book on the young György Lukács, and Stefan Simonek on
Stanislav Vinavers (translated by Milo Dor) anthology of views of Vienna and Viennese sto-
ries.

Please, pay also attention to the Programmes of Events and seven freshly released Calls for
Papers. In the subcategory »Institutions & Projects« there is furthermore the presentation of
the project History Online (Institut for the History of Economics and Social History at the
University of Vienna) to be found, and in »Others« you'll find Johannes Feichtinger's, Helga
Mitterbauer's and Katharina Scherke's thoughts on Inter- or Transdisciplinary Research resul-
ting from several years of interdisciplinarity within the SFB Moderne – Wien und Zentral-
europa um 1900.

For the exact titles of all articles and materials, as well as for the respective hyperlinks, plea-
se have a look below. Or you habe a look at out menue-button Aktuelles.

Geschätzte Leserinnen und Leser,

während in europapolitischer Hinsicht thematisch der Dezember eindeutig den Ereignissen
in der Ukraine gehörte, konnten wir wie angekündigt die ersten unserer Weblogs online stel-
len (an dieser Stelle herzlichen Dank an János Békési von der Meta-Ware für die Programmie-
rung und Gábor Békési für die grafische Umsetzung!). Und auch in diesen ersten Blogs fan-
den die Ereignisse in Osteuropa ihren Niederschlag. Vorerst gibt es einen Weblog der Redak-
tion und einen des Unterzeichneten (Editor). Insbesondere Ersterer wird in Zukunft eine we-
sentliche Rolle spielen, soll er doch für die Verknüpfung und mitunter auch Moderation der
für 2005 geplanten, zusätzlichen Weblogs Sorge tragen. Dabei sind noch manche administra-
tive Fragen zu klären, da wir planen – mit Unterstützung des Bundesministeriums für Bil-
dung, Wissenschaft und Kultur –, die künftigen BetreiberInnen nicht nur mit diesem techni-
schen Tool und Workshops, sondern auch mit Reisestipendien zu unterstützen. Näheres dazu
so bald wie möglich, auch und selbstverständlich unter http://www.kakanien.ac.at/weblogs
(die Auswahl der jeweiligen Blogs erfolgt durch deren Anklicken in der obersten Zeile).
Sollten Sie Fragen haben, Hinweise geben und/oder kritische Anmerkungen machen wollen,
stehen wir Ihnen unter redaktion@kakanien.ac.at und editor@kakanien.ac.at gerne zur
Verfügung.

redaktion@kakanien.ac.at
newsletter@kakanien.ac.at

editor@kakanien.ac.at
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Neben der intensiven Arbeit an den Weblogs konnten überdies im vergangenen Monat vier
neue Beiträge publiziert werden: Jean-Jacques Deferts Aufsatz »Rethinking the Present«
erkundet einige Schlüsselbegriffe der gegenwärtigen Sozialwissenschaften und Postcolonial
Studies mit Rückbezug auf westliche philosophische und wissenschaftliche Traditionen im
Zeichen der Moderne. Andrea Komlosy widmet sich der (keinesfalls nur) für das Studium der
Habsburgermonarchie wichtigen Frage nach Zentren und Peripherien. Das Auseinander-
klaffen ökonomischer und politischer Macht erörtert sie am Beispiel Ungarns, der böhmi-
schen Länder und Galiziens. Volker A. Munz fokussiert ausgehend von der Rezeption Ernst
Machs durch die Wiener Moderne darauf, welche Wirkungen die Rezeption eines Textes auch
unabhängig von einem »adäquaten« Verständnis einzelner Grundintentionen und -thesen
hervorrufen kann. Und Axel Reetz veröffentlicht Grundthesen seiner Dissertation über die
verschiedenen Aspekte der »Entwicklung der Parteiensysteme in den baltischen Staaten«
nach der Unabhängigkeit 1991 (übrigens: am 26. Dezember war der 13. Jahrestag der offiziel-
len Auflösung der UdSSR).
Neben diesen Beiträgen gingen diesen Monat gleich drei Rezensionen online: Christoph
Augustynowicz bespricht Andrea Komlosys Buch über Binnenmarkt und Migration in der
Habsburgermonarchie und Zoltán Péter widmet sich Károly Kokais Abhandlung über den
jungen György Lukács; Stefan Simonek wiederum rezensiert Stanislav Vinavers (von Milo Dor
übersetztes) Buch »Wien. Ein Wintergarten an der Donau«.

Unter den Materialien finden Sie neben zwei Veranstaltungsprogrammen ( jenes des Stein
Rokkan Centres in Bergen betrifft den Workshop über Multiculturalism Anfang des Monats)
sieben Calls for Papers, die Veranstaltungen bzw. Ausschreibungen der Austrian Science
Offices, des Jahrbuchs Aspasia für die Geschichte von Frauen und Gender in Zentral-, Ost-
und Südosteuropa, der Aston University, des Internationalen Forschungszentrums Kultur-
wissenschaften, des Collegium Carolinum sowie des Instituts Deutsche Presseforschung
annoncieren. Überdies finden Sie ein Einladung von Simona Zavratnik Zimic, Papers für ein
Panel der Konferenz Democracy and Human Rights in Multiethnic Societies einzureichen.
Aufmerksam machen möchte ich Sie weiters auf die Unterlagen zum Projekt Geschichte
online (iniitiert u.a. vom Institut für Wirtschafts- und Sozialgeschichte der Universität Wien)
und die von Johannes Feichtinger, Helga Mitterbauer und Katharina Scherke – am Beispiel
der Arbeit des SFB Moderne – Wien und Zentraleuropa um 1900 in Graz – angestellten Über-
legungen zu »Interdisziplinarität – Transdisziplinarität« und die Möglichkeiten, solche
Ansätze auch in der Forschungspraxis umzusetzen.

Die jeweils neuesten Texte, Materialien und Links finden Sie natürlich stets auch unter
Aktuelles.

Beitrag/Theorie:
☛ Jean-Jacques Defert (Edmonton): Rethinking the Present – Archaeology of an Idea

Beiträge / Fallstudie:
☛ Andrea Komlosy (Wien): Innere Peripherien als Ersatz für Kolonien? Zentrenbildung und
Peripherisierung in der Habsburgermonarchie

☛ Volker A. Munz (Graz): Reception of a Philosophical Text: A Case Study. Ernst Mach and
Viennese Modernity

☛ Axel Reetz (Riga): Die Entwicklung der Parteiensysteme in den baltischen Staaten

Rezensionen:
☛ Christoph Augustynowicz (Wien): Rezension v.: Komlosy, Andrea: Grenze und ungleiche
regionale Entwicklung. Binnenmarkt und Migration in der Habsburgermonarchie. Wien:
Promedia 2003, 512 pp.

☛ Zoltán Péter (Wien): Georg Lukács – Ein heteronomer Denker der südosteuropäischen
Moderne. Rezension von: Kókai, Károly: Im Nebel. Der junge Georg Lukács und Wien. Wien et
al.: Böhlau 2002, 250 pp.

☛ Stefan Simonek (Wien): Wien – Ein Wintergarten an der Donau. Rezension v.: Vinaver,
Stanislav: Wien. Ein Wintergarten an der Donau. Hg., übers. u. mit einem Nachw. vers. v. Milo
Dor. Wien, Bozen: Folio 2003 (Transfer 49), 117 pp.Seite 2/3
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Materialien / Veranstaltungen:
☛ Institut für Germanistik (Klagenfurt): Österreichische Literatur der 20er Jahre. Zum Profil
einer »Epoche«

☛ Stein Rokkan Centre (Bergen): Multiculturalism

Materialien / Calls for Papers:
☛ ASO (Sofia, Ljubljana): »Call for Proposals« für Projekte zur Forschungskooperation,
Anbahnung und Netzwerkbildung / Call for Proposals for Projects in Research Co-operation
and Networking

☛ Aspasia (Budapest): Aspasia. Women's Movements and Feminisms in Central, Eastern and
South Eastern Europe 

☛ Aston University (Birmingham): What is an Avant-garde? An Austrian Approach 

☛ IFK_Internationales Forschungszentrum Kulturwissenschaften (Wien): IFK_Akademie
2005 – Dienst am Geheimnis 

☛ Collegium Carolinum (München): 9. Münchner Bohemisten Treffen 

☛ Institut Deutsche Presseforschung (Bremen): Deutsch-jüdische Presse und jüdische
Geschichte: Dokumente, Darstellungen, Wechselbeziehungen / German-Jewish Press and
Jewish History: Documents, Representations, Interrelations 

☛ Simona Zavratnik Zimic (Koper): Trafficking in Women: Human Rights, Slavery and the
Victim's Perspective – Panel at the Conference Democracy and Human Rights in Multiethnic
Societies

Materialien / Institutionen & Projekte:
☛ Institut für Wirtschafts- und Sozialgeschichte (Wien): Geschichte online – Eine E-Learning-
Innovation im Rahmen des Geschichte-Studiums

Materialien / Sonstiges:
☛ Johannes Feichtinger / Helga Mitterbauer / Katharina Scherke (Graz): Interdisziplinarität
– Transdisziplinarität. Zu Theorie und Praxis in den Geistes- und Sozialwissenschaften

Termine/Veranstaltungshinweise:
http://www.kakanien.ac.at/term/2005/main_html?m=01

Namens des Teams darf ich Ihnen in diesem Monat (zumindest gemäß gregorianischem wie
julianischem Kalender) ein erfolgreiches Jahr 2005 wünschen und die besten Grüße übermit-
teln, Ihr

Peter Plener

Die Redaktion erreichen Sie unter redaktion@kakanien.ac.at; für technische Aspekte wenden
Sie sich bitte an webmaster@kakanien.ac.at; die Leitung steht für Ihre Fragen unter
editor@kakanien.ac.at zur Verfügung; in Fragen des Newsletters (Subskription, Abbestellung,
Adressenänderung) kontaktieren Sie bitte newsletter@kakanien.ac.at. (Oder verwenden Sie
die entsprechende Funktion auf der Plattform!)

Ein Service von »Kakanien revisited«
http://www.kakanien.ac.at/
Abbestellung, Subskription, Adressenänderung: newsletter@kakanien.ac.at
Kontakt: redaktion@kakanien.ac.at
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